

Discours du 1<sup>er</sup> août 2023

[Cloche « voilà pour la transition »]

Chères citoyennes, chers citoyens,

Vous avez peut-être remarqué le t-shirt, au look désuet, que je porte ce soir...

C'est normal, il a 32 ans, je l'avais reçu lors d'une journée de la jeunesse. Elle avait rassemblé près de 2000 enfants, un par Commune, sur un lieu chargé d'histoire : la fameuse prairie du Grütli. Eh oui, cette année-là, nous fêtons le 700<sup>e</sup> anniversaire de la Confédération suisse. Ainsi, le 1<sup>er</sup> août 1991, je me trouvais, comme ce soir, sur une estrade (devant un micro) pour lire un texte commémoratif. 'Jamais 2 sans 3' dit-on. Je peux déjà réserver mon 1<sup>er</sup> août 2053 ?!

Bon, peut-être que d'ici là, votre oratrice sera remplacée par un robot !

Du coup, curieuse de savoir ce que l'intelligence artificielle pourrait bien vous dire, je suis allée sur internet et lui ai demandé – parce qu'on peut maintenant leur parler – de m'écrire un discours du 1<sup>er</sup> août 2023. Comme elle m'a proposé un texte bien ennuyeux, je préfère vous épargner sa lecture.

Par contre, elle m'a donné quelques conseils pour mon discours. Je vais tenter de suivre ces 7 points au mieux afin de ne pas me faire remplacer trop vite par un orateur ordinateur.

1. Conseil n°1. Capter l'attention du public [cloche]. « Avec cela ça devrait être bon ».
2. Conseil n°2 (toujours de ladite machine). Trouver des anecdotes. « Alors là c'est chose faite avec mon récit du 700<sup>e</sup> anniversaire ».
3. Conseil n°3. Appeler à l'action. « D'accord, puisque nous ne sommes plus en 1991, passons au t-shirt neuvevillois 2023. *Bon, j'ai peut-être mal interprété son conseil... mais l'appel à l'action reviendra.* ».
4. Conseil n°4. Parler des valeurs suisses « Oui. La démocratie directe, la neutralité ». Sans en nier, l'importance, j'avoue que l'intelligence artificielle vous en parlera plus de détails que moi (patientez quelques années).

De mon côté, je pense qu'une bonne part de l'identité nationale passe par... l'estomac ! Bien sûr, nous sommes devenus très internationaux dans notre alimentation mais pensez à votre dernier long voyage ? N'avez-vous pas eu l'ennui du fromage ou du chocolat ? D'ailleurs, cela me permet de reprendre l'avantage sur l'intelligence artificielle ! En effet, je vois mal un robot prendre du plaisir à griller un cervelas en buvant un verre de chasselas. Et s'il ne peut pas savourer nos spécialités nationales, un robot pourrait-il se sentir suisse ?

A ceux qui ont peur que l'intelligence artificielle nous domine, je vous rassure : en Suisse, aucun risque ! Pensez à nos plats typiques... Prenez une machine supra intelligente capable de milliards d'opération, servez-lui un Bircher bien crémeux, un gratin de Macaronis des alpes, et, pour terminer (la journée), une excellente fondue au Gruyère et Vacherin. Aucun robot ne résisterait à un tel régime helvétique ! Dans le doute, badigeonner le tout de Cenovis et soupoudrez d'Aromate, tous ses composants électroniques seront anéantis !

Plus sérieusement, si l'intelligence artificielle peut se révéler d'un grand soutien dans différents domaines, c'est à nous - humains - de dire STOP lorsque nous penserons que cela va trop loin. Si nous ne voulons pas subir la reconnaissance faciale automatique en nous promenant dans la rue ? Utilisons la fameuse démocratie directe ! En Suisse, nous avons cette chance, le citoyen peut s'impliquer en usant de ses droits politiques. D'autre part, gardons notre intérêt pour des arts (musique/littérature/etc.) diversifiés, traditionnels ou décalés. Plus que quiconque, l'être humain de chair et de sang, plein d'émotions, de contradictions, joies et peines est capable de créations saisissantes ou d'idées novatrices.

Voilà pour les valeurs suisses, continuons avec les derniers points.

5. Conseil n°5. Utiliser des citations. Faisons référence à la devise suisse « Un pour tous, tous pour un ». Historiquement cette devise a été invoquée afin de mobiliser la population helvétique et de faire naître un élan de solidarité.
6. Conseil n°6 : Exprimer un message positif.  
Sentir que l'on a des racines ici, en Suisse, simplement en allant acheter son pain, ses grillades, en buvant un verre de pinot avec ses voisins, en se baladant – ici – dans ce bijou neuvevillois, nous donne un sentiment de stabilité et de communauté.  
N'oubliez-pas, si vous avez des doutes sur l'allure robotique d'un individu, invitez-le pour un verre et une bonne raclette, vous verrez bien s'il se détend... ou si, au contraire, ses mécanismes se grippent sous l'effet du fromage fondu.
7. Pour terminer, l'IA me dit qu'il faut « Remercier le public ». Alors je vous remercie *sincèrement* pour votre écoute. Je souhaite à tous, un bon 1<sup>er</sup> août !

Point 8 (eh oui, je prends mes libertés sur l'IA), je termine par un extrait d'une chanson des années 70 :

« J'aime les gens qui doutent  
Les gens qui trop écoutent  
Leur cœur se balancer  
J'aime les gens qui panique  
Ceux qui ne sont pas logiques  
Enfin, pas « comme il faut »

J'aime les gens qui doutent  
Mais voudraient qu'on leur foute  
La paix de temps en temps  
Qu'on leur dise, qu'on leur crie :  
Merci d'avoir vécu  
Merci pour la tendresse »